
Г I А Л Г I А Й  М Е Х К А  К Ъ А М А Н  Ю К Ъ А РА  ГА З Е Т
ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ СВЕТ

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

№ 164 (11296), шинар, 21 октябрь, 2014 шу

  вторник, 21 октября 2014 года www.gazeta-serdalo.ru E-mail:  serdalo@yandex.ru

Курс валют 
USD ЦБ – 40,8815
EUR ЦБ – 52,1198

Телефон 

«горячей линии» 

Правительства РИ 

по противодействию 

коррупции: 

+7 (8734) 55-11-57

Инспекционная комиссия ФИФА высоко оценила московские стадионы, кото-
рые примут ЧМ-2018. Об этом сообщил глава департамента Международной 
федерации футбола по координации и подготовке к чемпионату мира Кристиан 
Унгер. 

Генеральный директор оргкомитета "Россия-2018" Алексей Сорокин заявил, 
что делегаты удовлетворены состоянием российских стадионов. "В целом 
представители ФИФА остались довольны увиденным. Целью было не выявить 
какие-то замечания или нарекания. Визит заключается в том, чтобы посмо-
треть на планы стадионов, а также прилегающих территорий", - приводит 
слова Сорокина российское информагентство ТАСС. 

22.10.2014 г. Среда – +18, ясно
23.10.2014 г. Четверг – +18, ясно

Погода в Ингушетии

Новости
Северного Кавказа

Единый телефон 
службы спасения

«112»

Махачкала 

 В Национальной библиотеке в Махачкале с 22 по 26 октября 
пройдет V юбилейная специализированная ювелирная выставка 

"Эксклюзив-Ювелир – 2014".
Организатором мероприятия является выставочная компания "Махачкала-ЭКСПО" при 

поддержке столичной администрации, Минэкономразвития РД, Прикаспийской государствен-
ной инспекции пробирного надзора. В течение пяти дней дагестанская столица станет цен-
тром ювелирного бизнеса Северного Кавказа, где будут представлены экспоненты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Костромы, Якутии, Урала, республик, краев и областей Юга России, Азер-
байджана, Турции и др. Главная задача выставки – содействие производителям ювелирных 
изделий, оптовым и розничным ювелирным фирмам Республики Дагестан, регионов России, 
стран ближнего и дальнего зарубежья в продвижении своей продукции на рынки Дагестана и 
регионов Северного Кавказа.

 В деловую часть выставки включены конференции, семинары, круглые столы, презента-
ции. В рамках выставки будут проведены культурно-массовые мероприятия, конкурсы, розы-
грыши.

 Грозный

 На чеченском общественном транспорте прошла акция 
«Мой дом без пожаров».

 Наклейки на противопожарную тематику в автобусах и маршрутных такси региона будут 
предупреждать пассажиров о мерах пожарной безопасности в отопительный период.

 Сотрудники Главного управления МЧС России по Чеченской Республике провели про-
филактическую акцию под названием «Мой дом без пожаров» на Центральном автовокзале 
Грозного.

 В ходе акции агитационные материалы превентивного характера были размещены в го-
родском общественном транспорте, сельских автобусах и маршрутных такси.

 По словам начальника отдела надзорной деятельности по Ленинскому району Грозно-
го Магомеда Умалатова, данные мероприятия проводятся с целью профилактики пожаров в 
частном секторе в отопительный сезон.

 - В холодный период в республике наблюдается всплеск пожаров в жилом секторе, свя-
занный с неправильной эксплуатацией электрических и газовых обогревательных приборов 
и беспечностью граждан, не соблюдающих элементарные правила пожарной безопасности, 
- отметил Магомед Умалатов.

 Водители и пассажиры профилактическую акцию встретили положительно и охотно по-
могли сотрудникам МЧС России расклеить противопожарные памятки.

 Черкесск

 В православный праздник Покрова Божьей матери, 
в п. Кавказском Прикубанского района Карачаево-Черкесии был 
торжественно открыт и освящен храм Георгия Победоносца, 

построенный за год. 
Для воплощения был выбран проект однокупольного храма архитектора Ирины Кудино-

вой, руководителя ООО "Эскиз". При строительстве использованы новые технологии и особо 
прочные материалы. Высота храма чуть более 23 метров, при этом уровень фундамента под-
нят на четыре метра, чтобы храм возвышался над округой. 

Внутри храма установлен деревянный трехъярусный иконостас, выполненный мастерами 
из г. Кисловодска из ценных пород дерева. 

Общая площадь застройки вместе с цокольным этажом превышает 1800 кв. метров. Одно-
временно в церкви смогут находиться до 400 верующих. Рядом с храмом, в помещении, где 
раньше располагалась молельная комната, теперь будет действовать приходская воскресная 
школа для детей. 

"Церковь построена напротив мусульманской мечети, и, по мнению жителей поселка Кав-
казского, эти два духовных храма являются символом единства, мира и согласия между на-
родами республики", – отметили в пресс-службе КЧР. 

 Майкоп

В поселке Каменномостский состоялся праздник тыквы. 
Похвастаться урожаем сюда приехали аграрии из всех районов республики. Гиагинский, 

например, привез тыкву весом 37 килограммов, объём талии рыжей красавицы — 86 санти-
метров.

 А на столе, говорят кулинары, тыкве вообще нет равных. Из нее можно приготовить более 
сотни различных блюд. Народная молва о том, что ежегодно в Адыгее проводится тыквенный 
праздник, дошла до самых отдалённых уголков нашей страны. Ведь здесь можно попробовать 
настоящую национальную адыгскую кухню.

 Нальчик
 

18 октября в Нальчике в Мемориальном доме-музее Марко Вовчок 
открылся фестиваль славянской культуры "Купола Кавказа".

"Искусство всегда служило идеям добра и мира, сближало народы. Здесь сегодня собра-
лись представители национальных обществ нашей республики: русский центр "Вече", укра-
инский "Днепро", белорусский "Сябры", "АдыгаХасэ", "Алан". Для того, чтобы пообщаться, по-
слушать песни в исполнении наших замечательных певцов, сказать друг другу доброе слово, 
пожелать мира, здоровья и благоденствия. Давайте не скупиться на доброту", – сказал и.о. 
министра культуры республики Мухадин Кумахов.

 На широкой поляне усадьбы М.Вовчок была организована импровизированная сцена, с 
которой звучали русские народные песни и современные композиции в исполнении артистов 
Кабардино-Балкарии.

 "Сегодня мы открываем праздник здесь, а 20 октября приглашаем всех в Майский район, 
21 октября – в Прохладненский район. Там будет организован большой праздник. А 22 октя-
бря всех ждем на завершение фестиваля в Нальчике. Программа праздника будет насыщен-
ной и многообразной", – отметил Мухадин Кумахов.

 Владикавказ

Власти Северной Осетии создадут единый республиканский банк 
данных о несовершеннолетних и их семьях, находящихся 

в социально опасном положении. 
Эта тема обсуждалась в ходе заседания правительства республики 17 октября. 
 Как сообщила министр труда и социального развития республики Лариса Туганова, банк 

данных поможет выявлять причины, приведшие к социально опасному положению несовер-
шеннолетних и их семей. 

 "Целью создания банка данных является оперативное реагирование и взаимодействие 
органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовер-
шеннолетних в республике", – сказала Л.Туганова. 

 Кроме того, по ее словам, с помощью банка данных будет обеспечиваться выявление 
несовершеннолетних и их семей, находящихся в социально опасном положении, для органи-
зации индивидуальной профилактической работы с ними.

 Подготовил С.СУлТАнОВ

По словам строителей, 
этот участок сильно постра-
дал во время продолжитель-
ных ливневых дождей 2012 
года, когда в результате 
разгула стихии река Армхи 
вышла из своих берегов и 
нанесла серьёзный урон ин-
фраструктурным объектам и 
частным строениям. Сейчас 
это место является одной 
большой стройплощадкой, 
на которой проводятся по-
этапные работы, чтобы ми-
нимизировать возможный 
урон от подобных природ-
ных катаклизмов в будущем 
и заодно придать новый об-

лик центральной части на-
селённого пункта. Бетонные 
сооружения установлены с 
целью обеспечить удобный 
доступ к новой районной 
больнице, открытой в про-
шлом году.

Местные жители и по-
граничники пользовались 
временной переправой, тех-
ническое состояние которой 
оставляло желать лучшего. 
Работа лечебного учреж-
дения во многом зависела 
от функционирования это-
го моста. Глава республики 
подчеркнул необходимость 
направить все имеющиеся 

ресурсы, чтобы завершить 
строительство второй пере-
правы в кратчайшие сроки, 
уделяя особое внимание ка-
честву производимых работ. 
Строители пообещали уже в 
течение этого года запустить 
движение по второму мосту. 
Жители горной Ингушетии, 
с нетерпением ждавшие 
окончания строительства 
стратегически важного для 
района объекта, выразили 
искреннюю признательность 
руководителю региона за 
всемерную поддержку в ре-
шении ключевых проблем 
села.

Во время инспекцион-
ной поездки Руководитель 
региона ознакомился с хо-
дом строительства школы 
в с.п. Алкун Сунженского 
района, которое было на-
чато в январе 2014 года. 
Как доложили Главе ре-
спублики представители 
подрядной организации, 
строительный процесс 
идёт полным ходом без за-
держек и сбоев и как ожи-
далось, к концу текущего 
года объект будет введен 
в эксплуатацию.

В настоящее время на 
объекте задействовано бо-
лее 70 рабочих, в основном 
из числа местных жителей. 
Внутренние отделочные ра-
боты в здании ведутся па-
раллельно с устройством 
коммуникаций.

На строительство шко-
лы уже направлено порядка 
50 млн рублей. Контракт-
ная стоимость объекта со-
ставляет 103 млн 600 тыс 
рублей. В ходе встречи 
Юнус-Бека Евкурова с пред-
ставителями подрядной ор-
ганизации и ответственными 
чиновниками обсуждалась 
возможность выделения на 
строительство дополнитель-
ных средств.

Новое общеобразо-
вательное учреждение в  
с.п. Алкун рассчитано на 200 

ученических мест. Здание 
единственной существую-
щей в селе школы может 
вместить одновременно 
только порядка 80 человек. 
Таким образом, в настоя-
щее время учителям при-
ходится проводить занятия 
в две смены. После введе-
ния в эксплуатацию нового 
трехэтажного здания школы 
учебный процесс можно бу-
дет перевести в одну смену. 
Старому зданию школы тоже 
найдут применение, его пла-
нируется переоборудовать в 
детский сад.

Напомним, что к началу 
учебного года в населен-
ных пунктах Нестеровское 
и Орджоникидзевское Сун-
женского района уже были 
построены две школы. До 
конца текущего года в Сун-
женском районе планиру-
ется сдать в эксплуатацию 
еще два общеобразователь-
ных учебных заведения: в 
с.п. Алкун и Троицкое. Стро-
ительство трех школ в этом 
году завершится в других на-
селенных пунктах.

Глава региона поручил 
вице-премьеру Султану Це-
чоеву и руководителю госу-
дарственного управления 
автомобильных дорог Мусе 
Коригову обеспечить ас-
фальтированный подъезд к 
школе.

В высокогорном селении 
Ольгетти Джейрахского района 

состоялось открытие 
автомобильного моста

В живописнейшем и красивейшем уголке Ингушетии, высокогорном селе-
нии Ольгетти состоялось открытие одного из двух главных автомобильных 
мостов через реку Армхи, соединяющих сельское поселение с Джейрахским 
муниципальным районом. В торжественной церемонии, посвященной завер-
шению строительства переправы, приняли участие представители органов 
местного самоуправления, старейшины села и молодёжь. Разделить радость 
с джейрахцами и поздравить их с этим знаменательным событием в Ольгетти 
приехал лично Глава республики Юнус-Бек Евкуров. Почётное право перере-
зать символическую красную ленту было предоставлено руководителю ре-
гиона и уважаемым старейшинам. Выполнив возложенную на себя приятную 
миссию, Глава Ингушетии проверил качество проведенных работ, а также за-
слушал информацию помощника-советника Руслана Булгучева о ходе соору-
жения дамбы и второго, более крупного автомобильного моста в с.п. Ольгетти, 
длина которого составляет 36 метров, а ширина – 14 м.

В с.п. Алкун к новому 
году откроют школу 

на 200 учащихся

Несмотря на неблагоприятные погодные условия, 
Глава Ингушетии отправился с инспекционной поездкой 
в Сунженский район республики. В самом начале поезд-
ки Юнус-Бек Евкуров проверил ход реконструкции ФАД 
"Кавказ". Как доложил Главе региона руководитель пред-
ставительства ФКУ Упрдор "Кавказ" в РИ Хамзат Хар-
сиев, восстановительные работы ведутся без особого 
отставания от графика и на отдельных участках автодо-
роги уже подходят к завершению.

Напомним, расширение дорожной артерии «Кавказ» ве-
дется с прошлого года по указанию Главы республики. Про-
ект по реконструкции федеральной трассы является одним 
из самых крупных и значительных. Общая стоимость работ 
составляет более 1,2 млрд рублей.

Сейчас завершается реконструкция участка федеральной 
дороги протяженностью 13 км. Все работы по расширению и 
укладке нового покрытия на оставшихся 29 км планируется 
завершить до конца 2015 года.

Как ранее докладывал Х.Харсиев, по проекту трасса 
«Кавказ» будет не просто расширена, здесь появятся слож-
ные дорожные развязки, например, у сельского поселения 
Нестеровское. Предполагается, что эти меры позволят уве-
личить ее пропускную способность в два-три раза.

Ввод в эксплуатацию более 50 объектов промыш-
ленной и социальной значимости запланирован в Ингу-
шетии до конца 2014 года. На сегодня работы на всех 
строительных площадках республики ведутся практи-
чески во всех городах и районах республики. Об этом 
Юнус-Беку Евкурову сообщил Председатель Прави-
тельства Абабукар Мальсагов в ходе рабочей встречи 
в Магасе. 54 объекта должны быть завершены и сданы 
в этом году. В частности, это крытый каток, научная би-
блиотека, школы, жилые дома и детские садики в Янда-
ре, Карабулаке и с.п. Орджоникидзевское.

По мнению руководителя региона, особое внимание на-
ряду со строительными объектами следует уделить рекон-
струкции участков федеральной автодороги и внутренних 
дорожных артерий республики.

В обсуждении предстоящих республиканских событий 
приняли участие вице-премьер правительства Султан Цечо-
ев, министр строительства Бейал Оздоев, и.о. Администра-
ции Главы республики М.Гогиев, руководитель Администра-
ции Правительства Лейла Гадаборшева, пресс-секретарь 
Главы республики Шамсудин Боков.

Пресс-служба Главы РИ

Реконструкция 
ФАД "Кавказ"

В Ингушетии 
до конца 2014 года 

сдадут в эксплуатацию 
более 50 объектов
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Сев озимых в государственных пред-
приятиях продолжается. Из 14590 гекта-
ров, запланированных засеять в текущем 
году, в хозяйствах по линии аграрного ве-
домства засеяны без малого 12 тысяч.

Среди засеянных площадей озимых со-
лидная доля приходится на Сунженские 
ГУПы им. Осканова и «Нестеровское». Так, 
например, в первом хозяйстве еще к 14 ок-
тября засеяны все четыре тысячи гектаров, 
запланированных на текущую осень –  это 
рекордный показатель. А что касается вто-
рого  сельхозпредприятия, там справились с 
1300-гектарной площадью, что тоже неплохо. 
.

Самое главное в завершенном севе в этих 
двух крупнейших хозяйствах республики, как 
отметил первый заместитель министра сель-
ского хозяйства Салаудин Кулов, сев прове-
ден по всем требованиям агротехники.

А сегодня механизаторы этих ГУПов по-
могают фермерским хозяйствам Сунженско-

го района не только в севе озимых, но и в 
уборке поздних культур. На третьем  месте 
в севе озимых хлеборобы госпредприятия 
«Зори Кавказа», в котором из предстоящих 
засеять 900 гектаров посеяны почти 600. На 
четвертом месте земледельцы ГУПа «Малго-
бекское». А в одном из крупнейших хозяйств 
в части выращивания озимых ГУПа "Алхан-
чуртское" посеяны 1200 гектаров из предсто-
ящих 2000. 

Близки к завершению посевной кампа-
нии и другие Малгобекские ГУПы, такие, как 
«Беркат» и «Луч».

Правда, немного отстают в севе озимых 
в ГУПах Назрановского района, где посевная 
кампания стартовала только в конце первой 
декады октября.

Если судить по тому, как в настоящее вре-
мя идет посевная кампания, можно смело 
сказать, что сев озимых, как и планировали в 
Минсельхозе, завершится в первой половине 
третьей декады октября.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Заместитель председа-
теля Комитета по аграр-
но-продовольственной 
политике Народного со-
брания Республики Ин-
гушетия Юсуп Цицкиев, 
вместе с ингушской деле-
гацией принимал участие 

в 16-й агропромышлен-
ной выставке «Золотая 
осень–2014», проходив-
шей недавно в выставоч-
ном комплексе ВДНХ. Мы 
попросили его рассказать 
о результатах и впечатле-
ниях, которые дала эта яр-
марка - выставка.

- Начну с того, что пред-
седателя Комитета по аграр-
но-продовольственной по-
литике Народного собрания 
республики Бейали Евлоева 
и меня, его заместителя, 
по сложившейся традиции, 
включили в делегацию Ингу-
шетии,  направлявшуюся на 
ярмарку-выставку «Золотая 
осень-2014». В ее состав 
входили заместитель Пред-
седателя Правительства по 
вопросам АПК Асхап Гой-
гов, министр сельского хо-
зяйства Али Балаев, другие 
ответственные лица ведом-
ства, а также председатель  
АККОРИ Курейш Цороев.  
Одним словом, делегация 
была представительной 
и солидной.  Мы должны 
были на этом международ-
ном престижном форуме 
представить максимум про-
изводимой нашими  сель-
хозпроизводителями (ГУПа-
ми, КФХ, ЛПХ) различной 
сельхозпродукции полей, 
огородов и садов, в том чис-
ле и консервной промыш-
ленности. На мой взгляд, 
это удалось сделать. Един-
ственное, чего не хватало в 
нашем  павильоне – это ви-
нограда и соков.

С возрождением вино-
градарства, которое, соглас-
но программе развития на-
шего  сельского хозяйства, 
намечено в скором будущем,  

ликвидирует этот пробел.
Очень много людей, осо-

бенно  москвичей, а также 
приезжих, побывало в на-
шем павильоне, которым 
понравилась продукция, 
произведенная нашими  
сельхозпроизводителями.

Посетители отмечали, 
что она отличается не толь-
ко  вкусовыми качествами, 
но и является экологически 
чистой.

Особенно удивили по-
сетителей необыкновенно 
огромные размеры овощей 
и фруктов, выращенные 
сурхахинским фермером 
Аббасом  Матиевым. И это 
не удивительно, ведь один 
из помидоров доходил до 
одного килограмма двухсот 
граммов, а огурец - до одно-
го килограмма ста пятиде-
сяти граммов. К сожалению, 
Матиев  не успел выслать 
на ярмарку-выставку одну 
из индеек,  доходившую в 
живом весе до 32 килограм-
мов. Посетители ингушской 
выставки очень высоко оце-
нили  копченые колбасные 
изделия, а также варенье, 
джемы, повидло, произ-
веденные в ГУПе «Атлас». 
По завершении выставки 
вся эта продукция была на 
бесплатной основе розда-
на  неимущим москвичам и 
студентам. Это, что касается 
павильона Республики Ингу-
шетия.

Однако из любопытства 
я посетил павильоны многих 
других регионов Российской 
Федерации, среди которых 
отметил бы сельхозпредпри-
ятия Краснодарского и Став-
ропольского краев.  В них 
демонстрировался ассорти-
мент сельхозпродукции по-
лей, садов и огородов, а так-
же консервная продукция, 
произведенная в крупных и 
малых  агрохолдингах этих 
регионов. Я сделал такой 
оптимистичный  вывод: стра-
не, имеющей таких велико-
лепных  сельхозтоваропро-

изводителей, нечего бояться  
продовольственных санкций 
США и стран ЕС. Нам только 
остается идти дальше, нара-
щивать достигнутое, что нам 
вполне по плечу.

Аналогичного  мнения 
о «Золотой осени - 2014», 

как я узнал, и председатель 
Комитета  по аграрно-продо-
вольственной политике Бей-
али Евлоев. 

Наша справка
 Юсуп Цицкиев избран 

депутатом Народного со-
брания Республики Ингуше-
тия в 2012 году от партии 
«Единая Россия». 

Цицкиев пришел рабо-
тать в аграрное ведом-
ство нашей республики в 
1994 году и трудился в нем 
в качестве начальника от-
дела по переработке  до 
самого  выхода на пенсию, 
вернее,  до 2012 года, в ко-
тором был избран парла-
ментарием Народного со-
брания.

В 1971  году он, трудясь 
в Калининградском порту 
в отделе «Портнадзора»  
окончил Калининградский 
технический институт 
рыбной промышленности 
и сельского хозяйства. За-
тем поступил в Ростов-
скую высшую партийную 
школу, которую окончил в 
1985 году, после чего был 
направлен секретарем пар-
торганизации Черменского 
консервного завода.

Ю.Цицкиев компетент-
ный специалист в сельском 
хозяйстве. Отзывчивый, 
честный и надежный то-
варищ, всегда придет на 
помощь любому, кто нуж-
дается в поддержке словом 
и делом. Таким и должен 
быть народный избранник.

Ш. БАТАРБЕКОВ
на снимке:

Ю. Цицкиев в своем 
рабочем кабинете

На протяжении почти двух столетий рус-
ское художественно-историческое сознание 
творит легенду о Лермонтове, переживает 
судьбу, характер, образ поэта.

Лермонтов вошел в сердца соотече-
ственников в дни национального траура сво-
ей родины — в дни гибели Пушкина, когда 
скорбели все передовые люди России, ли-
шившиеся своего первого поэта, националь-
ного гения.

Творчеству посвящено всего тринадцать 
лет его короткой, но яркой,  жизни.

В связи с этой знаменательной датой в 
городе Назрани в сквере им. М.Ю. Лермон-
това при поддержке Главы администрации  
г. Назрани Алихана Тумгоева состоялось ме-
роприятие, посвященное 200-летию велико-
го русского поэта Михаила Юрьевича Лер-
монтова.  В мероприятии приняли участие    
известные ингушские писатели и поэты, 
представители творческой интеллигенции, 
учащиеся колледжей и школ.

Открывая мероприятие, гости и участни-

ки мероприятия возложили цветы к бюсту 
поэта.

За свою недолгую жизнь он создал 
огромное количество философских, патрио-
тических стихотворений, о жизни и смерти, о 
вечности, о добре и зле, о любви, о дружбе, 
о природе, о поиске смысла жизни, о буду-
щем и прошлом.

Исповедальное творчество Лермонтова 
служило и продолжает служить передовым 
идеям, а это всегда остается главной мис-
сией поэта.

Когда читаешь его стихи, охватывает 
странное чувство. В них такая глубокая го-
речь и печаль, что сердце невольно сжима-
ется от боли:

И скучно и грустно, 
И некому руку подать
В минуту душевной невзгоды…

Противоречия между поэтом и окружав-
шим его миром углублялись и расширялись, 
они были связаны и с личной жизнью, и с 
атмосферой, в которой он жил. Недаром он 
говорил: «Я поэт другой эпохи».

И при всём этом он не стал мрачным от-
рицателем жизни. Он страстно любил ее, 
вдохновляемый мыслями о родине, мечтами 
о свободе, стремлением к действию, подви-
гам, поступкам. Он был человеком высокого 
ума, чести и благородства.

Поэзия Лермонтова — это мятеж, отсюда 
и боль, чувство одиночества, тоска и горечь, 
которые естественным образом стали моти-
вами его творчества. За жизнь больно толь-
ко тем, кто ее любит.

М.МУСлИМОВ

Признаться, мне уда-
лось лишь несколько раз 
встречаться и созвани-
ваться с Виктором Котля-
ровым и побывать в его 
издательстве, размещен-
ном в нескольких тесных 
комнатах на тихой Кабар-
динской улице Нальчика. 
Но как книголюб и чита-
тель всего, что так или 
иначе касается истории 
Северного Кавказа, посто-
янно «встречаюсь» с ним и 
общаюсь с выпущенными 
и великолепно исполнен-
ными им вместе с Марией 
Котляровой книгами. 

Исполнилось 20 лет, как 
Виктор и Мария Котляровы 
основательно взялись за из-
дание книг. Сегодня из книг, 
выпушенных Котляровыми, 
можно составить отдельную 
большую библиотеку. Пред-
ставьте себе – около 3000 
книг! Мало у кого из читаю-
щих можно увидеть домаш-
нюю библиотеку такого объ-
ема. 

А начинали они в 1992 
году в созданном при Респу-
бликанском полиграфком-
бинате им. Революции 1905 
года издательстве «Эль-Фа». 
С 1999 года Мария и Виктор 
Котляровы сами зарегистри-
ровали новое издательство, 
получившее название «По-
лиграфсервис и Т». С 2006 
года книги стали выходить 
под новой маркой – «Изда-
тельство М. и В. Котляро-
вых».

В составе издательства 
всего шесть человек: ди-
ректор, редактор, художник, 
дизайнер, верстальщик и 
корректор, которые и осу-
ществляют весь цикл работ 
по изданию книг, начиная от 
набора рукописи и кончая 
выпуском тиража. И каждая 
книга отличается скрупулез-
ной редакторской работой 
и высокохудожественным 
оформлением. Книги Котля-
ровых можно узнать сразу, 
не заглядывая в титульный 
лист, - настолько они узнава-
емы уже по внешнему виду и 
единому полиграфическому 
исполнению, прекрасному 
внутреннему дизайну. В этом 
большая заслуга профессио-
нального дизайнера Жанны 
Шогеновой.

Супруги Котляровы и 
сами в соавторстве пишут 
публицистические книги и 
выпустили их в своем изда-
тельстве. Да и представлять 
их чисто издателями нельзя. 
Виктор Николаевич известен 
как литератор, публицист и 
краевед. Много сил и внима-
ния уделяет изучению родно-
го края, в том числе участвуя 
и в археологических раскоп-
ках. 

На фоне всеобщего бума 
так называемого предприни-
мательства, которое заклю-
чается в том, чтобы только 
«там купить и здесь продать» 
и, наоборот, открыть свое 
дело в области культуры и 

книжного дела, уже было 
подвигом и неординарным 
решением. Но Котляровы в 
выборе дела не ошиблись. 

 Вот далеко не полный 
перечень направлений изда-
тельской деятельности Вик-
тора и Марии Котляровых: 
монографические работы и 
историко-этнографические 
исследования, фотоальбо-
мы, путеводители, справоч-
ники, генеалогические изы-
скания и архивные сборники, 
серийные издания – «Горо-
да и селения КБР: история 
малой родины», «Кабарда: 
страницы прошлого», «Бал-
кария: страницы прошлого», 
«Возвращение», «Кавказ». 

Большой популярностью 
пользуется на российском 
пространстве серия «Кав-
каз», которая включает в 
себя сведения о народах 
Кавказа, его истории, обы-
чаях и нравах, рукотворных 
и природных памятниках, 
топонимике, отзывах и мне-
ниях о горном крае ученых, 
путешественников, военных 

и политических деятелей. 
Впрочем, перечислить все 
тематики изданий Котляро-
вых невозможно. 

 Отдельным блоком нуж-
но выделить издания по Ка-
бардино-Балкарскому крае-
ведению. 

 В 2009 году издательство 
М. и В. Котляровых начало 
выпуск оригинальной в рос-
сийском книгоиздательстве 
серии книг «Народы Кавказа: 
история, география, этно-
графия». В фолиантах этой 
серии собраны тексты и фо-
тодокументы по народам ре-
гиона. Книг этой бесценной и 
популярной серии выпущено 
уже около двадцати. 

Почти сто (!) работ выпу-
щено В. и М. Котляровыми 
в серии «Народы Кавказа: 
страницы прошлого». 

«Задача наших книг, - 
считает Виктор Котляров, 
- пробуждать тягу к знанию, 
а значит, к своей земле» и 
отмечает Ингушетию, как ре-
гион, где серия «Кавказ» пре-
красно воспринята». 

Не обошли вниманием  
М. и В. Котляровы и нашу Ин-
гушетию. Кроме того, что во 
всех изданиях, касающихся 
истории Северного Кавказа, 
есть и данные по нашему 
краю, нашему народу, в 2008 
году в прекрасном оформ-
лении был издан сборник 
стихов классика ингушской 
литературы Саида Чахкиева 
«Суть», а в следующем году и 
очерк его жизни и творчества 
автора этих строк «Душа, на-
полненная светом».

Понимающему толк в из-
дании книг Саиду Чахкиеву 
понравились стиль и мастер-
ство издательства, и он по-
желал, чтобы и книга о его 
творческом пути была из-
дана у Котляровых. Помню 
нашу совместную поездку 
в Нальчик с Саидом Идри-
совичем, чтобы обговорить 
параметры будущей книги. К 

сожалению, Саиду Чахкиеву 
не довелось увидеть издан-
ной книгу о себе, но он уви-
дел макет книги и остался 
доволен им. И Саид Чахки-
ев совершенно справедливо 
отдавал предпочтение изда-
тельству М. и В. Котляровых 
и поддерживал дружеские 
отношения с ними. 

 На счету Котляровых 
множество наград, одно 
перечисление которых мо-
жет занять много газетной 
площади. Назову лишь не-
сколько из них. 

 Виктор Котляров - ла-
уреат премии комсомола 
Кабардино-Балкарии, ка-
валер серебряной медали  
им. А. А. Шогенцукова, выс-
шей награды Европейской 
академии искусств (Брюс-
сель), член-корреспондент 
Адыгской (Черкесской) меж-
дународной академии наук, 
награжден медалью «За 
мир и гуманизм на Кавказе», 
в 2007 году – Почетной гра-
мотой КБР, вместе с Жанной 
Шогеновой стали призера-

ми первого Всероссийского 
конкурса краеведческой ли-
тературы «Наше культурное 
наследие».

В 2006 году Мария Кот-
лярова названа «Женщиной 
года»; в 2007 году ей вруче-
на медаль «За мир и гума-
низм на Кавказе», в 2009 
году отмечена почетными 
грамотами ряда республи-
канских организаций, мини-
стерств, ведомств (Парла-
мента КБР, Министерства 
культуры КБР, Администра-
ции Нальчика и др.), а так-
же высшей наградой Союза 
журналистов РФ «За заслу-
ги перед журналистским со-
обществом».

Недавно наша На-
циональная библиотека 
Республики Ингушетия  
им.Дж. Яндиева приобрела у 
Котляровых комплект серии 
«Народы Кавказа: история, 
география, этнография» из 
12 томов и несколько десят-
ков книг серии «Народы Кав-
каза: страницы прошлого», 
как говорится, по бросовым 
ценам. Любой другой поста-
рался бы нажиться на этом, 
но только не Котляровы. 

Будучи по природе ще-
дрым, Виктор Николаевич 
решил преподнести в дар 
Национальной библиотеке 
Ингушетии книги из своих 
запасников, о чем мне с ра-
достью сообщила ее дирек-
тор Радима Газдиева. 

По-хорошему, издающие 
сотни книг Котляровы сами 
достойны того, чтобы о них 
кто-то написал книгу. Думаю, 
это дело времени.

В дни 20-летнего юбилея 
издательской деятельности 
Котляровых и день рожде-
ния Виктора Николаевича 
хочется пожелать им новых 
успехов в столь важном и 
нужном для современности 
и будущего деле. 

Якуб ПАТИЕВ

Мария и Виктор Котляровы: 
20 лет служения Книге!

Сельское хозяйство

Темпы полевых работ

200 лет со дня рождения  
великого русского поэта М.Ю.лермонтова  

На днях  отмечали 200-летие со дня рождения Михаила Юрьевича Лермонтова (1814-
1841), великого сына России, рано погибшего гениального поэта, прозаика, драматурга, 
художника, человека.

"Золотая осень - 2014"

Наша продукция 
понравилась всем

В пятницу, 17 октября, 
в Летнем амфитеатре   
г. Назрани прошел очеред-
ной турнир M-1 «Челендж» 
под названием «Битва На-
ртов».  В течение  несколь-
ких  часов зрители смог-
ли увидеть великолепное 
зрелище: и спортивные 
схватки бойцов-файтеров, 
и  поединки по новому 
виду спорта «Историче-
ское фехтование»,  и кон-
церт артистов ингушской 
эстрады.

…Первыми в клетку 
«рэйджа» в этот теплый 
солнечный вечер поднялись 
бойцы весовой категории до 
70 килограммов: Дмитрий 
Ермолаев (Казахстан) и 
местный боец Хамзат Дал-
гиев. После традиционного 
приветствия рефери Дми-
трий Корнеев дал старт по-
единку.

В трудном бою Далгиев 
вырвал победу, в конце  про-
ведя удушение.

Следом на ринг под-
нялась следующая пара: 
Рустам  Хасанов (КЧР) и 
Зураб Бетергараев (Чечен-
ская Республика). Весовая 
категория та же – до 70 кг.  
Бой продлился недолго – во 
время взаимной атаки бой-
цы столкнулись головами и 
у Зураба открылось крово-
течение. Рефери остановил 
бой и пригласил врача. По-
единок признали несосто-
явшимся – без объявления 
результата…

В следующих двух боях 
зрители увидели своих  зем-
ляков. В весе до 70  кг Абу-

бакар Местоев (Ингушетия, 
с/клуб «Нарт»)  в равном 
бою по очкам выиграл у Ма-
рата Тохтамышева (КБР).

С нетерпением местные 
болельщики ждали выхода 
на ринг местного любим-
ца – Адама Цурова (вес до  
77 кг). Он выходил на ринг 
под национальный гимн Ре-
спублики Ингушетия. Его 
соперником был файтер из 
Казахстана Шафкат Рах-
монов. На фоне мощного, 
атлетичного  Цурова худо-
щавый, высокий Рахманов 
выглядел невзрачно. Но 
оказалось, что в MMA  внеш-
ние данные не дают никаких 
преимуществ: Рахмонов по-
казал себя в партере отлич-
ным грэпплером. В конце 
четвертой минуты поединка 
Рахманов «закрыл» так на-
зываемый «треугольник» и 
Адам Цуров вынужден был 
капитулировать… 

Еще один бой вызвал у 

местных зрителей огром-
ный интерес: в весе до  
77 кг встретились два отлич-
ных бойца: Рустам Гаджиев 
(Хасавюрт, Дагестан)  и  Ин-
гисхан  Оздоев (Ингушетия). 
Ингисхан показал велико-
лепную работу ног и в конце 
второго раунда даже был в 
шаге от победы:  с разво-
роту провел  «вертушку» в 
стиле «а-ля  Чак Норрис».  
Удар пришелся точно в че-
люсть дагестанского бойца 
и каким-то чудом тот устоял 
до спасительного удара гон-
га.  В третьем раунде Гаджи-
ев смог переломить ход боя  
и выиграл по очкам.

В тот вечер состоялось 
еще шесть боев по версии 
М-1. Зрители смогли уви-
деть таких мастеров, как  
Артем Дамковский, Мурад 
Абдуллаев, Магомед  Му-
таев, Иван Бухингер (Гер-
мания), Турал Рагимов…  
В заключительном бою ве-
чера на ринг поднялись два 
супертяжеловеса:  местный 
ингушский боец Мурад Из-
майлов и Владимир Мищен-
ко (Украина). Бой продлился 
недолго:  Мурад победил го-
стя техническим нокаутом за 
одну  минуту 10 секунд.

Кроме боев ММА зрите-
ли увидели два боя по вер-
сии «Историческое фехто-
вание»: на ринг выходят два 
бойца, облаченные в рыцар-
ские доспехи и вооружен-
ные настоящими мечами.  
Колющие удары запрещены 
– разрешены только  рубя-
щие.  Вид спорта новый и, 
конечно, правила еще нуж-
даются в доработке…

Грандиозный праздник 
спорта и искусства закон-
чился ночью и довольные 
жители разъезжались по до-
мам. Те, кто не смог попасть 
в Амфитеатр, смогли наблю-
дать за турниром по Цен-
тральному телевидению, в 
прямом эфире федерально-
го канала «Россия-спорт». 

Как заверил президент 
организации «M-1» Вадим 
Финкельнштейн, «Битва На-
ртов» станет традиционным 
турниром и будет проходить 
ежегодно.

З. ЗАУРОВ
М. БАРАХОЕВ

на снимке: 
президент междуна-

родной организации«М-1»     
Вадим Финкельштейн;

пожелание республи-
канской газете «Серда-
ло» от президента ор-

ганизации «M-1» Вадима 
Финкельштейна

Он был и остался поэтом 
всех эпох

Спорт

«Битва Нартов» 
состоялась

У наших соседей
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Эрнесто Казбекович 
Инаркиев.  28 лет. Россий-
ский шахматист. В 16 лет 
стал гроссмейстером. Ро-
дился в Киргизии в Ош-
ской области. Чемпион 
Азии и чемпион Европы 
среди юношей до 16 лет. 
Чемпион России до 20 лет. 
Бронзовый призер супер-
финала первенства Рос-
сии среди мужчин. Брон-
зовый призер Пойковского 
международного турнира 
имени Карпова. Победи-
тель «Высшей лиги» 66-го 
чемпионата России 2013 г. 
Участник  Мемориала Таля 
в 2014 г.

Какие ассоциации у вас 
вызывает имя Эрнесто? На-
верное, у каждого они свои. 
Потому что обладателями 
этого имени были такие из-
вестные личности, как Эрнст 
Доусон – английский поэт 

конца 19 века; Эрнест Хемен-
гуэй - американский писатель 
20 века; Эрнст Неизвест-
ный – известный советский 
и американский скульптор. 
Ну и, конечно же, этот список 
был бы не полным, если не 
вспомнить знаменитого Эр-
несто Че Гевара –  латино-
американского революцио-
нера, команданте Кубинской 
революции 1959 года. Такое 
ощущение, что все облада-
тели этого необычного, кра-
сивого имени оставляли свой 
яркий и неповторимый след 
в истории человечества. Но 
особенно меня порадовал 
тот факт, что в их числе те-
перь есть и представитель 
нашего народа. Хотя сама я 
о его существовании узнала 
совсем недавно.

Наш Эрнесто тоже решил 
прославить себя и свое имя 
и начал работать над этим с 
ранних лет. В свои неполные 
тридцать он уже известный в 
России шахматист, гроссмей-
стер. 

- Эрнесто, я уже знаю, 
что это необычное имя 
Вам дал ваш отец, боль-
шой поклонник Че Гевары. 
Скажите, а в семье еще 
есть дети? У них такие же 
экзотические имена? 

- У меня есть сестра, она 
старше меня на семь лет и 
зовут ее Карина. Так что, с 
экзотикой имен, можно ска-
зать, начали с меня и закон-
чили на мне…

- Ваша семья всегда 
жила в Киргизии?

- Мой дед оказался в Кир-

гизии после высылки в 44-м. 
С тех пор наша семья жила 
там. Мой отец родился  уже 
в Киргизии.  Когда мне испол-
нилось 14 лет, мы  переехали 
в Калмыкию. Сегодня я про-
живаю в Москве.

- В Калмыкии, насколь-
ко я знаю, оказались по 
приглашению Кирсана 
Илюмжинова..?

- Да, президент Всемир-
ной шахматной федерации 
лично пригласил меня. Я в 

тот момент был уже чемпио-
ном среди взрослых, чемпи-
оном Азии, и чтобы дальше 
расти и развиваться, необ-
ходимо было сменить обста-
новку. А в Калмыкии для это-
го есть все условия. Там есть 
даже Город шахмат. Это был 
очень важный период в моей 
жизни. Вообще, самые силь-
ные шахматные традиции в 
России… 

- Такое ощущение, что 
Ваша семья живет Вашим 
графиком, переезжает из 
страны в страну, из города 
в город, когда это необхо-
димо Вам…

- Семья для меня дей-
ствительно сделала очень 
многое. Я мог бы об этом 
рассказывать бесконечно. 
Представьте себе, как тяже-
ло было матери отпускать 
четырнадцатилетнего сына 
в другую страну или город. 
Но они понимали – если я 
хочу стать настоящим шах-
матистом, надо чем-то жерт-
вовать. Какое-то время мне 
помогала сестра. Была моим 
менеджером в Элисте и жила 
со мной, пока родители оста-
вались в Киргизии. Я к тому 
времени уже поступил в 
институт и усиленно трени-
ровался, выступал за моло-
дежную сборную России. И 
вот когда я уже полностью 
закрепился,  наша семья 
окончательно воссоедини-
лась – родители переехали в 
Калмыкию. 

- А кто Ваши родители 
по профессии?

- Мама-домохозяйка, 
отец - инженер-строитель по 
специальности. А сегодня у 
него своя фирма по продаже 
стройматериалов в Москве. 
Но, если вернуться в шах-
матную составляющую, то 
первые мои шаги были сде-
ланы благодаря отцу. Это он 
научил меня играть в шахма-
ты. Мне тогда было лет пять. 
Потом он ездил со мной на 
соревнования. Времена тог-
да были непростые. Сами 
понимаете, на дворе беспо-
койные 90-е. Денег не хвата-
ло, постоянно приходилось 
выкручиваться. Для того что-
бы из Киргизии отправиться 
в Россию или Европу  нужно 
было немало средств.И все 
это получалось благодаря 
отцу. Я безмерно ему благо-
дарен.

- Эрнесто, все Ваши до-
стижения говорят о Вас, 
как о человеке сильном, 
целеустремленном, бес-
компромиссном. В какой 
семье должен расти ребе-
нок, чтобы у него вырабо-
тался такой характер? Вы 
один из тех, кто был, как 
говорится,  «лишен дет-
ства»? 

- Да нет, я был обычным 
ребенком. Я не могу сказать, 
что меня заставляли. Мне 
всегда нравилось то, чем я 
занимаюсь. Это был мой вы-
бор. Но с того момента как 
стал мастером спорта, когда 
мои родители поняли, что 
шахматы для меня важнее 
всего,  они создавали для 
меня все условия для тре-
нировок. Отец даже разра-
ботал специальную систему 
обучения, при которой я мог 
в конце года, ближе к экза-
менам, интерном сдавать 
всю школьную программу за 
год. В шахматах очень боль-
шие нагрузки, и ты учишься 
правильно их распределять. 
Оказалось, что и в учебе 
можно как-то распределить 
нагрузки и, следовательно, 
закончить учебу гораздо бы-
стрее.

- А чем  компенсируют 
свой малоподвижный об-
раз жизни шахматисты?

- На самом деле физиче-
ская подготовка шахматиста 
- это часть профессии. Ведь 
речь идет о том, что несколь-
ко часов кряду ты должен 
принимать решения, быть в 
напряжении. И если нет соот-
ветствующей физподготовки, 
то ты просто не выдержишь. 
У меня недавно была партия,  
которая длилась почти шесть 
часов.  Подготовка  к ней шла 
часа три. И это только одна 
партия. А ведь турнир иногда 
и месяц может идти. И полу-
чается, что целый месяц ты 
живешь в таком ритме. Ко-
нечно же, приходится  дер-
жать себя в форме. Я бегаю 
по утрам, играю в футбол,  
настольный теннис. Но в 
основном, конечно же, про-
бежки – утром или вечером. 
Здесь есть время  и побыть 
одному, и подумать.

- В свободное от шахмат 
время чем занимаетесь?

- Свободного  времени 
нетак уж и много. Я люблю 
читать, люблю хорошее кино. 

- Помните свое первое 

поражение, что Вы ощуща-
ли в тот момент?

- Наверное, одна из при-
чин того, почему я увлекся 
в детстве шахматами в том,  
что с первых же дней всегда 
выигрывал. Я  случайно по-
пал в шахматную секцию. 
Хотя,  это теперь понимаю, 
случайностей в жизни не бы-
вает. Как я уже говорил,  в 
пять лет умел играть в шах-
маты. Правила знал, но не 
скем было играть. Не было 
достойных соперников, что 
ли… Но потом, когда  учился 
во втором классе, мы пере-
ехали из Ошской области, 
где я родился, в Бишкек. Так, 
получилось, что в новой шко-
ле был урок шахмат. И вот, с 
первого занятия я стал всех 
обыгрывать. Выиграл чем-
пионат класса. И мой препо-
даватель сказала мне тогда, 
что я ни в коем случае не 
должен прекращать зани-
маться шахматами, что это 
мое призвание. 

- Слава и популярность 
в раннем возрасте  - это 
большое испытание для 
детской психики. Как Вы 
проходили через это?

- Всякое бывало. Но ког-
да я садился за шахматы, я 
забывал обо всем на свете. 
При этом,  всегда хотел по-
беждать. Был период, когда 
мое увлечение шахматами 
стало настоящим развле-
чением для отца. Он ведь и 
сам неплохо играл. Так вот, 
когда кто-то приходил к нему 
играть, он как бы в шутку 
предлагал сначала сыграть 
со своим малолетним сы-
ном…

- И чем все заканчива-
лось?

- Они уходили озадачен-
ные. Отца это забавляло, и 
сильно тешило мое малень-
кое самолюбие. Как же, я 
обыгрываю всех взрослых 
в округе! Но потом это по-
степенно прошло, осталась 
безмерная любовь к шах-
матам и спокойное, ровное 
отношение к этому занятию. 
Хотя, когда выигрываю, я 
испытываю огромное удо-
вольствие. Но мне кажется, 
это нормально. Шахматисты  
тоже живые люди, а радость 
от победы свойственна всем, 
кто усердно боролся и уве-
ренно шел к этому.

- Как Вы относитесь к 
женским шахматам?

- Классически. Как и все 
мужчины. Я считаю, что жен-
щина – хранительница очага. 
Если рассматривать шахма-
ты как профессиональный  
спорт, то ей просто тяжело 
будет совмещать все это с се-
мьей. Тем более, если  есть 
дети. Тренировки, сборы, со-
ревнования – это колоссаль-
ные психологические и фи-
зические нагрузки, которые 
требуют много времени, сил 
и нервов. Рождение ребенка 
- это автоматически сход с 
дистанции на несколько лет. 
Что бы мы ни говорили, как 
ни крутили, миссия женщины 
совсем не в этом… 

- Как часто Вы бываете 
в Ингушетии?

- Не часто. Меня пригла-
шали на открытие шахматно-
го Клуба в с.п. Троицкое. Так 

приятно было узнать, что в 
республике немало людей, 
играющих в шахматы, детей, 
которые серьезно относятся 
к этой игре. Был также при-
ятно удивлен – оказалось, 
меня  знают, пристально 
следят за моими успехами и 
радуются моим победам на 
исторической родине. 

- С кем из  известных  
шахматистов Вы хотели 
бы сыграть?

- С детства мой люби-
мый шахматист - Роберт 
Фишер… У него была траги-
ческая судьба, но он был на-
столько предан шахматам, 
что, поднимаясь «наверх», 
он практически в одиночку 
смог изменить весь шах-
матный мир. Самый моло-
дой гроссмейстер в истории 
шахмат - ему было неполных 
15 лет. Благодаря его стара-
ниям и усилиям изменилось 
отношение к этому виду 
спорта. Он сделал шахматы 
еще более профессиональ-
ными. Требовал, чтобы был 
хороший свет, правильные 
условия для игроков. Есть 
известная история, которая 
характеризует его как нель-
зя лучше.  Когда в Америке 
он пришел играть в клуб, где 
было большое количество 
взрослых игроков, ему было 
лет 12 тогда, в зале в какой-
то момент начался шум, 
шепот пошел, и он громко 
так,  на весь зал воскликнул:  
«Тише, пожалуйста, здесь 
играют в шахматы!». К со-
жалению, я не успел позна-
комиться с ним… Он умер 
в 2008-м. Я хотел бы с ним 
встретиться не столько за 
доской, сколько просто по-
говорить. Это был великий 
человек, неординарная лич-
ность! 

- Многие известные 
шахматисты, уходя из 
мира шахмат, находят себя 
в политике. Кем Вы себя 
видите в будущем?

- Я вообще считаю, что 
каждый должен занимать-
ся своим делом. И делать 
это хорошо. Я разбираюсь 
в шахматах. Поэтому я не 
представляю  свою жизнь 
без шахмат и  вне шахмат.

- В 16 лет Вы стали 
гроссмейстером. А во 
сколько планируете заво-
евать  звание чемпиона 
мира?

- Говорят, не говори, а то 
не сбудется… Я над этим 
работаю усиленно. У меня с 
недавних пор новая коман-
да. С прошлого года меня 
поддерживает Билан Хам-
чиев.

- Финансовую  под-
держку имеете в виду? 

- Да, именно. Мы с ним 
встретились в очень ответ-
ственный  момент для меня. 
С одной стороны у меня в 
карьере есть серьезные ре-
зультаты. С другой, чтобы 
двигаться дальше, нужно 
переходить на более про-
фессиональный  уровень, 
организовывать команду 
специалистов, которая будет 
обеспечивать мою подготов-
ку. А для этого необходимы 
немалые средства. У моих 
конкурентов эта работа по-
ставлена очень серьезно… 
Что касается звания чемпи-
она мира… Да, в ближайшее 
время  я планирую показать 
свои амбиции.

- Что ж, традиционно в 
таких случаях желают уда-
чи. Вам я ее желаю вдвой-
не. Будем ждать с нетер-
пением и Ваших побед, и 
следующей встречи. 

ната УжАХОВА

Курскиев Козлой 
ЮсупагIа лаьца дукхада-
кепа техигазеташка,цунагIа 
лаьца передачеша а ра-
дио-телевидени. ХIаьта а 
и дагавоагIаш,цунах тешал 
деш ба хIанза а из вовзаш 
хинараш.Тахана а цун цIи 
йоакх.

 ХIара сагагIа ала мегарг-
да - цун хабарах,гIулкхегIа 
вовза,цуна оамалаш,имерза 
хиларх. Лоаца дувца 
велча,дувца лургдоацаш да 
цун вахарах лаьца. ЦIаккха 
а веха воацаш,исалло гуча 
ца йолиташ, халонашта ла-
зара денал долаш духьал ув-
тар Юсуп. Бераш дIадихьар 
синача сибрягIа. Мецал 
лейра, хало бIаргаейра. Цо 
дувцар,ше вахачара кхи-
ча юрта квартира а лаьца 
10-гIа классе деша вагIара, 
экзаменаш дIаяла езаш яр. 
БIаьстена малхо лоа до-
шадаь IадоагIаш хенна хий 
лаккха а денна дIа-юха ваха 
йши йоацаш висар Юсуп. 
Яъа хIама яцар. Бисар къоъ 
шекара бIальг мара бацар. 
Уж бIальгаш духадеш, де-
нахьа цхьаца бIальг кхоа-
лаш дIаялар цо экзаменаш. 
ВорхлагIча дийна хий лаьгIа 
делча, лоткаца нани тIехьа 
йира кхача а бахьаш.

 Уж санна долла масса-
лаж дуккха дувцар Юсупо. 
Интернате деша вагIаш ше 
вешица Абдурахманаца хье-
га мецал а. Лейна халонаш, 
мецал, шелал атта дегIа 
гуча ца йоалаш йисац. Тейп-
тейпара лазара операцеш 
ла езар. ЗIамига волча хана, 
эггара дуа хIама эшача хана 
из дацар, витаминаш тоацар. 
Кхетар тиф, цинга, малярия.

 Хьалха боагIаш бол-
чарца цIа вера Кавказе. 
СибрагIа дисар кашмаш 
наьна, даь-наьна, веший. Из 
гостиница "Кавказ" Грозне 
соца, кисара хIара кепигь 
кхоа деш. Цуна аьту боал 
Нохчий-ГIалгIай керда кхола-
ча радиовещане балха отта. 
ГIалгIай йозув Iомаде дезаш 
хул, СибарягIа ца Iомадаь. 
Из цуна вIаштIехьа доал. 
1969 шера из дIаэц Совет-
ский союза журналистай чле-
нал. Цуна ло "нохчий-гIалгIай 
заслуженный болхло" яха 
сийлена цIи. Цол совгIа мас-
сейта сийлен граммоташ. 
СССР теле-радио комитета 
а нохчий-гIалгIай теле-радио 
комитета, цуна сурта даима 
дикагIа болча болхлошта 
юкъе сийлена доската хулар. 
Ишта бора журналист Кур-
скиев Юсупо ши болх - обще-
ственно политически отдела 
воакхагIа вола редактор во-
лаш.

 1992 шера дIай-хIай бей-
лар галгIай журналисташ, 
Юсуп висар. Чолхлена дар 
из шо гIалгIашта. Цо чолха-
нера деношка теле-радио 
вещане бакъдар дувцаш 
дацар. Юсуп Iуйрен Грозне-
ра ваьле дIа водар Назране 
штабе, сийрен хоамаш да-
хьош, прямой эфире воалар. 
Из цаъ мара информаце 
яцар е ночий е гIалгIай. Цун-
га хьежаш, ладувхаш массе а 
вара Юсупага хьежаш хулар, 
тха цIагIара телефон даимае 
еттар массо меттигера.

 Май бетта 1993 къо-

нача хьакхолаш латтача 
ГIалгIай республика пре-
зидента Аушев Р.С., прика-
заца Юсуп оттаву гIалгIай 
республике вIашагIа еллача 
ГТРК"Ингушетия" зам пред-
седатель по радиовещанию. 
Болх дIаболабе атта бацар. 
Атта бацар гIалгIай журна-
листаш лаха. Юсапа шегар 
радио коллектив вIашагIа 
тоха радио-вешане болх бе-
болаш журналисташ. царегIа 
хьалхара берий цераш яха 
ловра сона тахан: Мереш-
ков Султан, Сагов Алихан, 
"нохчий-гIалгIай сийлен ар-
тистка" яха цIи йолаш йола, 
н.-гIалгIай республика цIи 
хеза йола Ганукаева-Ужахо-
ва Фая. Манкиев Якуб - из 
къона волаш, юхьунца болх 
бе вена зIамига саг - Юсупо 
наькъатIа ваьккха вар. Ишта 
цун белха наькъатIа дукха 
а цIераш яха а мегаг яр цо 
наькъатIа баьха, цо хьиха 
къуна журналистай. Из вар 
массане новкъост, ца ховра 
хьалха даккха. Вагонашка 
яр вещани, цига яра Юсупа 
кабинет, цо бийсаша йоаха 
меттиг цу чу яр. Квартира 
грозне яр.

 Хьакхелар гIалгIай ра-
дио, хоза кха а хенна хазар 
дешаш "эфире я гIалгIай 
радио". Дог детталора ужде-
шаш хезача. Цол совгIа цо я 
телевидени проекташ "Барт", 
"Эздел", "Наьха дика-дук-
хал", "Вай боахам" - яха пе-
редачеша наха хоза а хеташ 
хьежар. 

 ТIахкха Юсупа перотIара 
ара дувлар литературни 
оагIонаш газеташта, журнал 
"Лоаман Iуйре" дувцараш 
"Вий", "Ровзан", "Нана", "Ча 
яца бехке" ишта кх. дувца-
раш, очеркаш.

 2003 ш.Юсупа ло гIалгIай 
президента указаца "сийлен 
болхло" яха сийлен цIи. 2004 
ш. цуна ло президенти указа-
ца "За заслуги перед Отече-
ством" яха орден.

 Белгал баха безам ба 
са цонна хинна новкъости 
цIераш, оалаш да, хьо ма-
лув белгал ю хьа уллора 

доттагIа малав хейча. Юсупа 
ше цIена юкъе ше дезалга 
даимма хьалха доахар уж 
дешаш. Цунна дотагIий бар: 
Чаниев Азамат-гири - заслу-
женный юрист,из Дала эзар 
шера воаха волва. Патиев 
Тахир - полковник МВД, Ша-
диев Осман - журналист. Ма-
хаури Дауд - парт. болхло, 
Костоев Алихан- критик, Вед-
зижев Идрис, Галаев Хасан, 
Мальсагов Або - журнали-
сташ. Плиев Мохьмад-Саид 
- поэт-писатель. Чахкиевар 
Саид- писатель, поэт. Юсуп, 
Асхьаб - журналисташ, уж та-
хан вайна юкъе бац, царегIа 
Дала къахетам болба, бийр-
за меттиг Дала даькъала йо-
йла цара.

 Цара деж хинна къамаьл 
вайнаьха шотт, дIа-южа лел-
деш дола гIулакхаш, эхь-
эздел шой тей лира хилар уж 
вIашагIакхийтача. Уж санна 
бола новкъостий тхой цIагIа 
чу эха, цанна тух-сикал аьй-
са уттадаь йоккхий ю аз. Ше 
мел йоаккха ха Юсупа - жур-
налист ше къама дезаш, яхь 
йоалаш хеннав цо оалаш 
дола дош ше метте Iимерза 
оалар цо, ховра хIаранеца 
иста мишта хилла веза.

 Халона, лазара духьал 
отта мегадали а Iоажала ду-
хьал отта мегандзар. Даьла-
гара Iоажала йокхалургьяц. 
Ше бахьан дезала хало ца 
еш, вийжа метта ца улаш, 
эздий вахара тера эздий 
кхалхар хила цона. Тахан из 
вайцара дIакъаьставале а 
цо дIадоладаь гIулакхаш, цо 
дIайола я вIашагIа теха вай 
гIалгIай радио, телевидени 
а хам хенна кхоллам а хинна 
цо дIаболабаь никъ дIа хьо 
къоначара.

 Ше къама дезаш, ше 
Даьхе езаш, Лоаме, цуна дай 
баьха Лаьжге - изам цона 
са дар. Яхь йолаш, деналца 
волаш, эзделца, Iимерза во-
лаш, ше даьхен визза воI во-
лаш, дIабехьар цо тIехьара 
ше никъ. Дала даькъалволва 
хьо, вийрза меттиг даькъал 
йойла хаь.

КУРСКИЕВА Радимхан

Из хIанза а вайна 
юкъе ва

Мои современники

Эрнесто Инаркиев:
«не представляю свою жизнь 
без шахмат и вне шахмат…»

Вопрос: 
Я проходил по делу о возвра-

те денежных средств по договору  
займа в качестве ответчика. Иско-
вые требования истца подтвердил. 
В исковых требованиях истец про-
сил наложить арест на имущество, 
якобы мне принадлежащее. В суде 
мною были представлены доказа-
тельства того, что это имущество 
мне не принадлежит, однако тре-
бования истца в этой части были 
удовлетворены судом. В какой суд 
нужно обращаться, если имуще-
ство зарегистрировано в другом 
регионе, а суд был в городе N? И 
кто должен обращаться в суд?

Ответ: 
В данном случае с исковыми тре-

бованиями об освобождении иму-
щества из-под ареста в суд должен 
обратиться собственник имущества. 
Ответчиком по иску об освобождении 
имущества из-под ареста будете Вы.

Поскольку спор касается недви-
жимого имущества, действуют пра-
вила исключительной подсудности, и 
иск должен быть рассмотрен по ме-
сту нахождения этой недвижимости.

Кроме того, Вы можете обратить-
ся к судье, наложившему арест, с хо-
датайством об отмене ареста.

Вопрос: 
В уголовном процессе судья 

признал допустимым доказатель-
ством тексты фонограмм, сде-
ланных ФСБ в ходе оперативной 
работы. Но в материалах дела от-
сутствует разрешение судьи на 
скрытое прослушивание. Допусти-

мы ли такие действия?

Ответ: 
Доказательства, полученные с на-

рушением требований Уголовно-про-
цессуального кодекса РФ, являются 
недопустимыми. Недопустимые до-
казательства не имеют юридической 
силы и не могут быть положены в ос-
нову обвинения.

При наличии достаточных основа-
ний полагать, что телефонные и иные 
переговоры подозреваемого, обвиня-
емого и других лиц могут содержать 
сведения, имеющие значение для 
уголовного дела, их контроль и за-
пись допускаются при производстве 
по уголовным делам о преступлени-
ях средней тяжести, тяжких и особо 
тяжких преступлениях на основании 
судебного решения.

В соответствии со ст. 23 Конститу-
ции Российской Федерации каждый 
имеет право на неприкосновенность 
частной жизни, личную и семейную 
тайну, защиту своей чести и доброго 
имени. Каждый имеет право на тайну 
переписки, телефонных переговоров, 
почтовых, телеграфных и иных со-
общений. Ограничение этого права 
допускается только на основании су-
дебного решения.

Статья 13 «Тайна переписки, 
телефонных и иных переговоров, 
почтовых, телеграфных и иных со-
общений» Уголовно-процессуально-
го кодекса РФ регламентирует, что 
ограничение права гражданина на 
тайну переписки, телефонных и иных 
переговоров, почтовых, телеграфных 
и иных сообщений допускается толь-
ко на основании судебного решения. 

Наложение ареста на почтовые и 
телеграфные отправления и их вы-
емка в учреждениях связи, контроль 
и запись телефонных и иных перего-
воров, получение информации о со-
единениях между абонентами и (или) 
абонентскими устройствами могут 
производиться только на основании 
судебного решения.

Таким образом, отсутствие в деле 
решения суда на запись телефонных 
переговоров является основанием 
для признания доказательства текста 
фонограмм недопустимым.

Если Вы не согласны с действием 
судьи, то Вы вправе обратиться с хо-
датайством об исключении из переч-
ня доказательств, предъявляемых в 
судебном разбирательстве, любого 
доказательства, в том числе и текста 
фонограммы.

Кроме того, действия судьи Вы 
можете обжаловать у Уполномочен-
ного по правам человека. Уполно-
моченный рассматривает жалобы 
граждан на решения или действия 
(бездействие) государственных орга-
нов, органов местного самоуправле-
ния, должностных лиц, государствен-
ных служащих. Но жалобы на их 
действия могут быть приняты в том 
случае, если заявитель уже предпри-
нимал попытки обжаловать эти дей-
ствия в судебном порядке. 

Ан-Магомед ДЗУМАТОВ, 

заведующий Центром правовой 
информации 

национальной библиотеки 
Республики Ингушетия

Юридический аспект
Сейчас муниципаль-

ные структуры, отопи-
тельные предприятия,  
ЖКХ и учреждения по сбо-
ру средств за потребление 
предприятиями и частны-
ми лицами газа, электри-
чества и воды рапортуют 
о подготовке или заверше-
нии  подготовки  к  зиме. 
Об этом пишут и говорят 
наши СМИ.

В то же время состоя-
ние дел по части готовно-
сти к зиме наводит на раз-
мышления.

Часть  учреждений, заня-
тых сбором средств за энер-
гоносители и воду, доклады-
вают об успехах в этом деле. 
В то же время СМИ дают 
объявления  (например, от 
ООО «Газпром межрегион-
газ Пятигорск»)  с  просьбой 
погасить задолженность за 
потребленный газ до конца 
октября.

В Назрани можно найти 
более десятка водоколонок, 
находящихся во дворе пред-
приятий и частных домов-
ладений, которые дают течь 
из-за их неисправности.

Когда хозяин  предпри-
ятия или дома, где есть не-
исправная водоколонка, 
просит их прислать бригаду 
ремонтников, они обеща-
ют, но редко  своевременно 
выполняют свои обещания. 
Подобные безобразия име-
ют место в сфере газоснаб-
жения и энергоснабжения 
– ряд газопроводов и линий 
электропередач требует по-
чинки.

Все  подобные потери 
газа, электричества и воды 
соответствующие учрежде-

ния, если верить слухам, 
«вешают» на предприятия и 
владельцев частных домов-
ладений. Хотелось бы, что-
бы это было иначе.

Сейчас платить за потре-
бленные энергоносители и 
воду рекомендовано через  
«Почту России» и банки, а 
также в терминалах платеж-
ных систем и салонах сото-
вой связи.

Есть еще один факт, тре-
бующий внимания. Когда 
из-за неисправности проис-
ходит утечка газа или воды, 
приезжают ремонтники 
обычно после многократных 
обращений хозяев предпри-
ятий и частных домов. Они 
устраняют неисправности 
и на этом их  работа закан-
чивается.  Акт на списание 
потерянного газа или воды 
не составляется ни ремонт-
никами, ни учреждениями 
по сбору средств за этот газ 
и воду. В таких случаях со-
трудники этих учреждений 
даже не показываются, хотя 
об этом их ставят в извест-
ность. Потом за утерянный 
газ и воду приходится пла-
тить тому, на территории ко-
торого и произошла потеря 
газа или воды.

 На первый взгляд кажет-
ся, что вышеперечисленные 
факты - мелочи, но они вли-
яют на нормальную работу 
системы снабжения энерго-
носителями и водой наших 
предприятий и домовла-
дений. А главное, на спра-
ведливую оплату за энерго-
носители и воду. Упускают 
мелочи, а теряют миллионы.

Я. ХАДЗИЕВ

Упускают мелочиОрганизация 
проведения 

капитального ремонта 
общего имущества 

многоквартирных домов
ЖК РФ установил общие положения формирования и 

функционирования системы своевременного проведения ка-
питального ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах. Первый этап реализации долгосрочной программы ка-
питального ремонта стартует в текущем году. 22.09.2014 года 
правлением Фонда содействия реформированию ЖКХ (далее 
– Фонд) одобрена заявка Республики Ингушетия на предо-
ставление финансовой поддержки на проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества МКД в 2014 году, сообщает 
пресс-служба Минстроя Ингушетии.

В рамках первого этапа планируется отремонтировать пять 
многоквартирных домов с участием средств Фонда на общую сум-
му 23 829 750 рублей, в том числе:

- за счет средств Фонда – 14 872 147 руб.;
- за счет средств бюджета Республики Ингушетия – 8 957 603 

руб.
В связи с поздним сроком возникновения обязанностей соб-

ственников уплачивать взносы (с 1 октября 2014 г.), программой 
предусмотрен капитальный ремонт без участия средств соб-
ственников, что соответствует Федеральному закону о Фонде от 
21.07.2007 года №185-ФЗ.

Региональным оператором совместно с органами местного са-
моуправления ведется работа по информированию граждан по во-
просам капитального ремонта, в том числе распространяются на-
печатанные брошюры с наиболее важными вопросами и ответами, 
интересующими жителей МКД. Также всю необходимую справоч-
ную информацию собственники помещений МКД могут получить 
на сайтах Регионального оператора и Минстроя Ингушетии.

С целью повышения социальной ответственности и уровня ин-
формированности собственников помещений в многоквартирных 
домах, на муниципальных уровнях  необходимо более активней 
проводить информационно-разъяснительную работу по вопросам 
проведения капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах, а также о необходимости уплаты взносов на 
капитальный ремонт.

Как сказано выше, нежелание жильцов участвовать в судьбе 
своего дома, особенно в его управлении, влечет за собой обра-
зование различных барьеров (отсутствие Управляющей компании 
или  ТСЖ, отказ от уплаты взносов и т.д.)

Тайна телефонных переговоров
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Результаты Международного турнира 
по смешанным единоборствам M-1 

Challenge 52 «Битва Нартов»
Главным боем вечера стал титульный поединок между Иваном Бухингером 

(MMA Spirit), 27-4 и Туралом Рагимовым (Mamishev Team), 9-1. 

(До 70,3 кг) Хамзат Далгиев (Республика Ингушетия) победил Дмитрия Ермолаева  (Респу-
блика Казахстан) удушающим приемом. Раунд 2

(До 70,3 кг) Зураб Бетергараев (Беркут), Рустам Хасанов (Карачаево-Черкесская Респу-
блика), бой признан несостоявшимся (рассечение у Бетергараева вследствие непредумыш-
ленного удара головой).

(До 70,3 кг) Абубакар Местоев (Республика Ингушетия) победил Марата Тохтамышева (Ка-
бардино-Балкарская Республика) единогласным решением судей.

(До 77 кг) Шавкат Рахмонов (Казахстан) победил Адама Цурова (Республика Ингушетия) 
удушающим приемом. Раунд 1

Бой по правилам исторического фехтования
(До 84 кг) Али Махлоев (Республика Ингушетия) победил Дмитрия Стадниченко (Респу-

блика Казахстан) техническим нокаутом. Раунд 2

(До 84 кг) Магомед Мутаев (Горец) победил Бартоша Хырека (Польша) техническим нока-
утом. Раунд 3

(До 77 кг) Рустам Гаджиев (Fighting Eagle) победил Ингисхана Оздоева (Республика Ингу-
шетия) единогласным решением судей.

(До 73 кг) Артем Дамковский (Академия MMA) победил Саида Халилова (Самбо-Питер) 
единогласным решением судей.

(До 77 кг) Мурад Абдулаев (Fighting Eagle) победил Даниэля Таберу (Испания) нокаутом. 
Раунд 2

Бой за титул чемпиона M-1 Challenge в полулегком весе
Иван Бухингер  (MMA Spirit) победил Турала Рагимова в (Mamishev Team) ТКО. Раунд 4

(Свыше 93 кг) Мурад Измайлов (Республика Ингушетия) победил Владимира Мищенко  
(YK Promotion) техническим нокаутом. Раунд 1

Бой по правилам исторического фехтования
(Свыше 93 кг) Сергей Уколов (Байард, Россия) победил Максима Плаксина (Россия) реше-

нием судей. Раунд 3

Зрелищное и захватывающее шоу «Битва Нартов» определило сво-
их победителей и стало одним из массовых спортивных мероприятий 
республики…

Хамзат Далгиев: - Участвуя в «Битве в горах» я проиграл. Поэтому победа в этом турнире 
для меня была очень важна. Я был настроен только на победу. Очень сложно передать свои 
ощущения, когда тебя приветствует и поддерживает большая масса людей. Очень сильно 
волновался, но справился с возложенной ответственной миссией. Хочу поблагодарить своего 
тренера Магомеда Аушева. Свою победу посвящаю всему ингушскому народу.

Абабукар Местоев: - Это мой первый профессиональный бой на международном ринге. 
Чувствовал огромное волнение и был настроен на победу, которую я завоевал в поединке с 
достойным и сильным соперником из Кабардино-Балкарии. Это не только моя победа, это 
победа всех жителей Ингушетии. Я благодарен всем, кто переживал за меня и своей под-
держкой придавал мне немыслимый заряд энергии.

Али Махлоев: - Я очень упорно готовился к турниру «Битва Нартов». Сегодняшний день 
был для меня волнительным, так как состязания в рыцарских доспехах придаёт особый на-
строй. Победа в этом грандиозном турнире мне была необходима. После сегодняшнего успе-
ха у меня появилось огромное желание добиться еще больших успехов. Я чувствовал боль-
шую ответственность перед своим народом. Мне нельзя было подвести Главу республики 
Юнус-Бека Евкурова.

Магомед Мутаев: - Сегодня я был настроен только на победу. Быть участником «Битвы 
Нартов» для меня большая честь. Небывалая поддержка зала обязывает показывать хоро-
шие результаты, которые я сегодня показал и, думаю, они будут улучшаться. Все свои бои и 
победы я посвящаю своему тренеру.

Иван Бухингер: - Я очень много тренировался и чувствовал себя уверенно. Конечно же, 
я был настроен только на победу. Я счастлив, что выиграл чемпионский пояс и для меня 
большая честь получить его от Главы Ингушетии. Хочу поблагодарить свою семью, тренера и 
всех, кто поддерживал меня в эти минуты.

Мурад Измайлов: - Настрой был только один – на победу. Конечно же, турниры на своей 
земле придают силы, а поддержка зала - это мощный заряд. Свою победу посвящаю нашей 
молодежи, которая должна везде и всегда показывать себя с лучшей стороны. Мы должны 
развивать национальный спорт и показывать лучшие результаты.

Напомним, что из шести заявленных спортсменов из Ингушетии четверо одержали бле-
стящую победу.

Победители Международного 
турнира по смешанным 

единоборствам M-1 Challenge 52 
«Битва Нартов» поделились 

своими впечатлениями
Октябрь был полон зна-

менательных дат всегда. И 
в  советское время, и в ны-
нешнее, с его новыми геро-
ями, идеями и представле-
ниями  о светлом будущем. 
Рядом здесь стоят две 
даты: 22 октября 1929 года 
родился легендарный вра-
тарь, Герой социалистиче-
ского труда, олимпийский 
чемпион по футболу Лев 
Яшин, и 23 октября 1940 
года родился трехкратный 
чемпион мира по футболу 
бразилец Эдсон Арантис 
ду Насименту – он же  Пеле.

Лев Яшин был одним из 
лучших вратарей в истории 
мирового футбола. Он внес 
много нового в тактику и дей-
ствие футбольного вратаря, 
и уроки Яшина продолжают 
служить стражам ворот во 
всем мире и сегодня. Просто 
молодежь не совсем знает о  
героях спорта из прошлого, 
но эффективно использует 
опыт тех, кто когда-то был 
известен больше чем нынеш-
ние звезды футбола. 

В Ингушетии эта игра с 
мячом очень популярна и всё 
больше молодых людей ста-
раются заниматься футбо-
лом на профессиональном 
уровне. Недавно, наблюдая 
за очень хорошей и надеж-
ной игрой вратаря одной из 
команд на соревнованиях  в 
Карабулаке, я спросил его, 
почему он играет в кепке и 
знает или он, кто такой Яшин. 
И был приятно удивлен его 
ответу: «Конечно, знаю. Мне 
мой дедушка о нем рассказы-
вал, говорил, что Яшин брал 
любые, самые «мертвые» 
мячи, «гасил» на выходе лю-
бой навес. А на голове у него 
была фуражка.  Сейчас дру-
гая мода и спортивная кепка 
гораздо легче и удобнее».

 - А дедушка, – спраши-
ваю его, - случайно не играл 
сам?

- Нет, он боксом немного 
занимался. А так всю жизнь 
в строительстве работает. Он 
сильный болельщик футбо-
ла. Нас, кстати, сильно кри-
тикует. По его словам, выхо-
дит, раньше каждый второй 
Месси был, и играли люди 
просто фантастически. Я же 
думаю, сегодняшний фут-
болист гораздо лучше под-
готовлен, чем те, кто играл 
полвека или даже двадцать 
лет назад.

При этом, зная о Пеле, 
как оказалось, молодой че-
ловек ни разу не смотрел, не 
искал, не изучал манеру, ско-
рость, стиль игры человека, 
которого по праву называют 
«королем футбола». А зря, 
ведь Пеле за свою футболь-
ную карьеру забил 1300 го-
лов! К тому же, просмотрев 
хронику футбольных матчей 
с участием Пеле, проанали-
зировав  с какой скоростью 
он обрабатывал мяч, прини-
мал решение, менял мгно-
венно рисунок атаки, с какой 
легкостью  выпрыгивал над 
рослыми защитниками, лег-
ко понять, насколько талант-
лив, силен и умен был он на 
поле. И этот урок ясно даст 
каждому понять, что, играй  
Эдсон Арантис ду Насименту 
сегодня где-нибудь в испан-
ской «Барселоне», немецкой 
«Баварии» или в питерском 
«Зените», он был бы в числе 
лучших.  

 В былые времена мне 
довелось жить и учиться 
в Москве. И по счастливо-
му стечению обстоятельств 
сравнительно недалеко, в 
центре микрорайона распо-
лагался небольшой стади-
он, где каждое воскресенье 
собирались померяться си-
лами бывшие и играющие 
футболисты, ветераны и мо-
лодежь. Не меньше полови-
ны из них имели опыт игры 
во второй, первой и  в выс-
шей лиге чемпионата СССР, 
и затем России. А среди мо-
лодых парней были и первые 
кудесники набиравшего по-
пулярность мини-футбола. В 
течение пяти лет мне была 
дарована возможность про-
верять свои любительские 
навыки в борьбе с теми, кто 
сделал футбол своей про-
фессией. 

Помимо спортивной за-
калки и добрых воспомина-
ний об удачах и промахах в 
наших футбольных битвах, 
я вынес, точнее еще раз 
убедился: в жизни нет слу-
чайных побед и достижений. 
Как и в далекой юности, в 
10-12 лет, и сегодня,  когда 
часы отсчитывают вторую 
половину жизни, одно при-
нимаю несомненно: хороший 
результат может быть, если 
ты добросовестно и упорно 
трудишься, тренируешься, 
учишься. Иначе потолок твой 
близко, планка твоя на сред-

нем уровне, и в тебе больше 
будет этикеток и званий, чем 
умения, силы и знания. Лев 
Яшин и Пеле своей игрой 
учили еще и тому, что надо  
не только бить головой, но 
ею надо и думать. Сегодня 
смотришь на многие матчи и 
понимаешь, что игроки функ-
ционально подготовлены 
на отлично, у тренера семь 
спортивных образований и 
т.д., но люди не видят раз-
ницы между соперниками, 
не умеют тактически пере-
строиться, следуют жесткой 
и бесполезной установке 
тренера на матч. Вместо того 
чтобы быстро понять, при-
знать ошибку и попробовать 
другие пути победы, все сле-
дуют так называемым «пра-
вильным действиям». Это, 
естественно, субъективный 
взгляд, но он касается всех, 
начиная от нашей любитель-
ской игры  на стадионе «Дина-
мо» в Назрани до экзаменов, 
что сдает сборная России 
на европейском и мировом 
уровне. Нет, как мы говорим, 
шарма, артистизма, кружева 
плести не могут, изюминки 
нет. Нет отшлифованного до 
блеска одного-двух приемов, 
которые «заменяют» все не-
достатки отдельного футбо-
листа. Старшее поколение 
помнит правого нападающе-
го сборной Бразилии Гаррин-
чу фантастического виртуоза 
обводки,  дриблинга. Он на 
двух-трех движениях, вы-
глядевших предельно есте-
ственными, ловил на один и 
тот же прием  самых масте-
ровитых, быстрых, сильных 
противников. Кто мешает 
современным футболистам, 
да равно и представителям 
и других видов спорта до-
биваться таких же успехов? 
Тренируйся, трудись в поте 
лица, мысли, как сделать 
лучше и тогда о тебе будут 
говорить: «Молодец, ну пря-
мо как Пеле играет, как Мара-
дона, как Зидан,  как Месси, 
как Криштиану Рональдо, как 
Бензима». Кстати, по этим 
футболистам видно, что они 
сотни раз обрабатывают  об-
манные финты, развороты, 
изменение направлений дви-
жения тела и мяча, удара с 

любых позиций и ноги  и мно-
гое-многое другое. Потому и 
результат отличный.

 Не все в Ингушетии зна-
ют, что у нас в республике  
на чемпионате и различных 
соревнованиях играют ве-
тераны футбола. Они давно 
заслужили большого пове-
ствования о себе  (будет от-
дельная статья). Они одни 
из лучших в ряде команд 
представленных ветеранами 
футбола России. Эта фут-
больная дружина является 
прекрасным примером того, 
что спорт, следование тра-

дициям здорового образа 
жизни приносят много поль-
зы, радости, благополучия  и 
тем, кто отдает дань физиче-
ской культуре, и тем, кто бе-
рет с них пример. В команде 
ветеранов в Ингушетии игра-
ют люди, чей возраст у мно-
гих давно  шагнул за 50 лет! 
При этом они демонстрируют 
великолепную технику, за-
видные физические конди-
ции и отличное тактическое  
мышление практически при 
любой игре. Такие таланты 
на человека с Луны не сва-
ливаются – это плод давней 
преданности футболу, ис-
кренней постоянности игр 
и  систематических трени-
ровок. И, конечно, сохране-
ние в себе духа победителя. 
Юные любители футбола в 
Ингушетии учатся у них не 
только игре, а главно,е это-
му настрою не стареть ду-
шой и телом, «быть всегда 
в седле». И пусть окружаю-
щая нас действительность 
сильно изменилась, но мы 
должны проверять себя если 
не в битвах с саблями и кин-
жалами, то в спортивных по-
единках, где все честно и до-
стойно. В футболе человек 
учится, находясь в команде, 
работать на общую цель и 
показывать свои лучшие ка-
чества. 

В спорт приходят но-
вые звезды. Другими ста-
новятся и болельщики 
–  нынче их называют фа-
натами. В фанатах много  
крика  и слепоты, но мало 
внимательного взгляда на 
игру. Нам же хочется поже-
лать всем любителям фут-
бола, чтобы на воротах их 
любимых команд стоял та-
кой же надежный вратарь, 
как Лев Яшин, а в атаку 
команду вел форвард по-
добный Пеле. Хотя бы не-
много так было... И поверь-
те, любая игра, будь она 
между четырех кирпичей 
на пустыре в нашем селе 
или на супермегастадионе 
в Рио-де-Жанейро, станет 
праздником, где спорт и 
волшебство дополняют 
друг друга.

Якуб СУлТыГОВ

ДТП становится харак-
терной частью жизни че-
ловечества... Ежедневно 
информационные сообще-
ния кричат заголовками 
о том, что в результате 
аварий на дорогах гибнут 
люди. Уходят из жизни те, 
кто в большинстве сво-
ем старался соблюдать 
дисциплину и быть, как 
предписывают различные 
памятки,  «вежливым с 
водителями других транс-
портных средств и пеше-
ходами». Другая часть 
граждан, так называемые 
неисправимые, различно-
го возраста, пола, обще-
ственного статуса и ве-
роисповедания, упорно 
продолжают гнуть свою 
линию, точнее чужое же-
лезо, бампера, двигатели, 
тела и души. Эти лихачи, 
крутые особи без сове-
сти и стыда, создают ава-
рийную ситуацию, гробят 
себя и совершенно нор-
мальных людей.

Но бывает и так, что че-
ловек нарушает скоростной 
режим, так сказать прибли-
жается к пограничной си-
туации. Иной раз делаем 
мы это в силу различных 
обстоятельств. И не всег-
да водитель виноват. Если 
чрезмерно много «лежа-
чих полицейских», нет объ-
ездных дорог, либо ГИБДД 
почему-то не регулирует  
движение, чтобы пробка 
«рассосалась», то это про-
воцирует людей на неврозы 
и поспешность при приня-
тии решений. Кстати, к при-
меру, в Назрани и вокруг 
нее мы уже сталкиваемся 
с подобными пробками - в 
районе железнодорожного 
переезда, в месте бывшего 
предприятия «Тэймах», на 
Магасском круге по феде-
ральной трассе. Надо про-
думать вопрос  шоссе,  ко-
торые будут разгружать эти 
направления. Позволят вы-
брать объездной вариант.

Относительно водите-
лей, невольно вспомнился 

недавний случай. Ехали мы 
как-то раз и увидели ДТП. 
Автомобиль молодого че-
ловека столкнулся с другой 
машиной. И вот вокруг это-
го места крутится жизнера-
достно улыбающаяся толпа 
парней, а попутчик вдруг 
говорит: «Я  уже видел не-
сколько раз, как этот горе-
водитель совершал аварии. 
Вообще на него управы нет, 
глупец гоняет по дорогам. 
Убьет, покалечит людей». 
Человек неоднократно со-
вершал различные ДТП, од-
нако продолжает ездить… 
Увы, случай не редкий.

Буквально на днях стала 
официально известна стати-
стика по количеству штра-
фов, выписанных по итогам 
текущего года российским 
автолюбителям за наруше-
ние скоростного режима на 
дорогах общего пользова-
ния.

В 2014 году в нашей стра-
не каждый второй водитель 
автомобиля получил штраф 
за превышение скорости, 

сообщает «Autonews.ru». 
Всего в нынешнем году вы-
писали 29 миллионов штра-
фов «гонщикам». Эту цифру 
соотнесли с количеством 
всех зарегистрированных в 
стране машин. Получилось, 
что штраф получил прак-
тически каждый второй ав-
товладелец. Сейчас мини-
мальный административный 
штраф за высокую скорость 
на дороге составляет 500 
рублей.

Объяснений и теорий 
здесь может быть много. Но 
одно бесспорно – если у че-
ловека внутри нет тормозов, 
то «снаружи», в его реаль-
ных действиях и манере во-
ждения, их не будет так же… 
Выезжаешь утром на работу, 
как на фронт идешь. И вро-
де все нормально, краси-
во. Мимо «мерсы», «ауди», 
«гранты», «тойоты» резво 
летят. А потом ба-бах! Бац-
бац! Дорожно-транспортная 
трагедия, которая людей 
калечит, бьет наотмашь по 
семейному бюджету, прино-
сит горе и потери. Не надо 
лететь сломя голову и ри-
сковать. Надо торопиться не 
спеша, тогда успеем точно.

 У. УлЕМОВ

люди и дороги

КАЖДЫЙ ВТОРОЙ «ЛЕТИТ» СИДЯ  
ЗА РУЛЕМ АВТОМОБИЛЯ…

Вспоминая героев спорта

Яшин и Пеле. 
Спорт и волшебство

Утерянный аттестат серии № 4801964, выданный долаковской СШ № 1  в 2006 г. на имя 
Гелисханова Акрамата Мустафаевича, считать недействительным.

Ликвидационная комиссия ГУП «Мукомольный комбинат» сообщает о том, что аукцион по 
продаже имущества ГУП «Мукомольный комбинат», выставленное на торги в рамках ликви-
дационных мероприятий (объявление о проведении торгов размещено в общенациональной 
газете Республики Ингушетия «Сердало» от 4 сентября 2014 г. № 134-135. на сайте torgi.gov.
ru, а также на сайте Минимущества Ингушетии) не состоялся в связи с отсутствием заявок.

Минздрав РФ создал 
мобильное 

приложение для 
сообщений 

о нарушениях 
антитабачного закона

В Минздраве РФ под-
готовили антитабачное 
мобильное приложение 
под названием "Здесь 
не курят", доступное для 
операционных систем 
Android и iOS.

В ближайшее время оно 
будет запущено, пишет га-
зета "Известия" со ссылкой 
на пресс-секретаря мини-
стра здравоохранения РФ, 
заместителя директора де-
партамента международно-
го сотрудничества и связей 
с общественностью мини-
стерства Олега Салагая.

По данным издания, 
приложение содержит ин-
формацию об антитабач-
ном законе, а также по-
зволяет сообщать о его 
нарушениях: пользователи 
смогут отправлять в контро-
лирующие органы жалобы, 
сопровождая их фотогра-
фиями.

В министерстве обе-
щают, что все статистиче-
ские данные о количестве 
и типах нарушений будут 
собраны и тщательно про-
анализированы.


